
MINUTA DA ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA1
HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO RIO MUCURI - CBH MU12
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No dia 25 de novembro de 2022, às 09h:00min, conselheiros e convidados do CBH MU1,5
reuniram-se de forma virtual através do aplicativo Jitsi Meeting no:6
https://meet.jit.si/LargeScalePointsAdmireBackwards. Estavam presentes os conselheiros:7
Representantes do Segmento Poder Público Estadual: Túlio Bahia Alves (IGAM –8
suplente); Awderclaner Ferreira Vieira (PMMG - titular) e seu suplente Alan de Brito Silva9
(IMA); Claúdio Celso Soares (EMATER - titular); Janaína Mendonça Pereira (SEMAD) e10
seu suplente Antônio Marcos Pereira (IEF). Representantes do Segmento Poder11
Público Municipal: Tamires Aline Mol Santos (Prefeitura Municipal De Teófilo Otoni -12
suplente); Paulo César Tomich Taroni (Prefeitura Municipal de Carlos Chagas).13
Representantes do Segmento Usuários: Daiane Silva Cardoso (Cooperativa de14
Laticínios do Vale Do Mucuri Ltda) e sua suplente Renata Medrado Malthik (FIEMG);15
Jacques Nogueira Porto (Sindicato dos Produtores Rurais de Carlos Chagas - titular) e16
seu suplente Bruno Balarini Gonçalves (Sindicato dos Produtores Rurais de Teófilo Otoni).17
Representantes do Segmento Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG -18
titular) e seu suplente Ricardo Antônio Andrade Santos (CREA); José Aparecido de19
Oliveira Leite (UFVJM - Campus Mucuri) e seu suplente Luís Ricardo de Souza Corrêa20
(UFVJM - Campus Mucuri) e da auxiliar administrativa do CBH, Camila de Freitas Pereira.21
Estiveram presentes como convidadas: Camila Cândida Zanon Gomes (IGAM); Izabel22
Cristina Marques (UFVJM - Campus Mucuri); Meire Mateus de Lima (Casa da Floresta23
Reflorestamento Ambiental Ltda - Projeto Nascentes do Mucuri). Janaína iniciou a reunião24
saudando a todos e destacando o período chuvoso e as consequências do uso e25
ocupação do solo de forma irregular, gerando problemas sociais nos municípios da bacia.26
Em seguida fez uma leitura resumida da ata da última reunião e colocou a apreciação dos27
conselheiros. Túlio (IGAM) sugeriu que na linha 98 fosse substituída a palavra28
governantes por gestores. Alan (IMA) pediu para corrigir a palavra reservação para29
preservação na linha 55. Após as correções os conselheiros aprovaram a ata. Janaína fez30
uma contextualização sobre o Programa “Juntos pelo Mucuri” e as discussões realizadas31
em reunião, pelas 3 câmaras técnicas do CBH Mucuri no dia 23/11/2022. Em seguida32
avisou que Izabel (UFVJM) iria realizar uma apresentação sobre o referido programa, mas33
não iria apresentar os resultados porque estes estão sendo consolidados com previsão de34
entrega na primeira reunião da plenária em 2023. Izabel fez a apresentação do Programa35
“Juntos pelo Mucuri” e sua nova proposta metodológica. Após a apresentação Janaína36
disse que o comitê entendeu que precisava ter ações mais executivas para trazer a37
população para o âmbito da gestão das águas, visto ser um princípio da política nacional38
de recursos hídricos. Dando continuidade, destacou que um dos pontos mais importantes39
do programa, atualmente, é possuir o Plano Diretor e o Enquadramento e também em40
andamento os mecanismos de cobrança. Lembrou que, com o Prócomitês ocorrerá ações41
de capacitação, comunicação e infraestrutura pro Comitê. Luís Ricardo (UFVJM) sugeriu42
que na apresentação do Programa fosse adicionado, que o mesmo está em consonância43
com o Plano Diretor e também informou que na próxima reunião presencial irá entregar a44
versão impressa. Sugeriu também para o eixo 3 que no próximo ano fosse articulado45
ações de revitalização. Janaína disse que no eixo 2 irá ter o monitoramento efetivo do46
Plano Diretor e do Enquadramento. Em relação ao monitoramento do programa, informou47
que tem 2 ações e uma é o monitoramento das ações do programa que será através do48
uso do Microsoft planner, onde se vai lançar todas as ações do programa, aonde vai ter49
os coordenadores por eixo e por ação e que será aberto o chamado para os voluntários50
para o “Juntos pelo Mucuri” e no decorrer do ano irá ter reuniões bimestrais com os51
coordenadores do programa e coordenadores de eixo. Sobre o eixo 3 disse que, o52
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agente das águas formado localmente no âmbito dos municípios irá comunicar ao comitê53
as demandas técnicas para apoio na revitalização. Izabel disse que entendeu que o Luís54
Ricardo, sugeriu que fosse adicionado na introdução ou justificativa que o programa tem a55
ideia de construir ações que estão vinculadas ao Plano Diretor e sobre o fomentar, que56
fosse observado os editais que abrirem para aderir as ações já elaboradas. Janaína disse57
que o programa “Juntos pelo Mucuri” é um programa executivo da bacia hidrográfica e58
perguntou se mais alguém desejava manifestar mais alguma sugestão. Não houve59
nenhuma manifestação e Janaína iniciou a leitura da Deliberação, que reconhece o60
Programa “Juntos pelo Mucuri,” como o Programa Executivo do Comitê dos Afluentes61
Mineiros do Rio Mucuri. Túlio disse que entendeu que o programa é uma estratégia de62
implementação do Plano Diretor. Janaína confirmou o entendimento de Túlio e63
complementou que o programa possui elementos prioritários que se consegue executar64
no sentido de articulação e de direcionamento de esforços e principalmente de sinergia.65
Após algumas discussões foi concluído o seguinte título para a Deliberação: Aprova o66
reconhecimento do Programa “Juntos pelo Mucuri” como a estratégia de promoção de67
ações para a governança na Bacia dos Afluentes Mineiros do Rio Mucuri e na sequência,68
Janaína continuou a leitura da Deliberação fazendo as alterações necessárias no texto.69
Após a leitura Janaína colocou o documento para aprovação dos conselheiros e estes70
aprovaram a Deliberação. Na sequência Janaína disse que espera receber em janeiro os71
relatórios institucionais para compor o relatório do Programa “Juntos pelo Mucuri”. Camila72
Cândida (IGAM) fez a apresentação do Instrumento de Gestão: “Cobrança pelo Uso de73
Recursos Hídricos”, aonde ela abordou qual o objetivo da cobrança, o preço público, da74
Declaração Anual de Uso de Recursos Hídricos - DAURH e fez um breve relato de75
alguns artigos do Decreto Estadual nº 48.160/2021, que regulamenta a cobrança pelo uso76
de recursos hídricos no Estado e dá outras providências. Luís Ricardo fez a77
apresentação do Parecer do Grupo de Trabalho: Cobrança pelo Uso de Recursos78
Hídricos. Bruno (Sindicato dos Produtores Rurais de Teófilo Otoni) solicitou uma roda de79
conversa na instituição para esclarecer sobre a cobrança de recursos hídricos. Camila80
Cândida respondeu com a sugestão de no próximo ano ocorrer uma apresentação para o81
usuário final. Bruno explicou que os produtores rurais reclamam muito da letargia do82
IGAM, na liberação das outorgas e que estão sendo mal orientados e assim erradamente83
estão conseguindo o cadastro de uso insignificante dos recursos hídricos para o pleito de84
recursos. Em seguida concluiu sugerindo que fosse feita alguma ação junto as entidades85
bancárias, para que estas aceitassem para fins de tramitação de financiamento rural o86
protocolo de outorga. Luís Ricardo (UFVJM) sugeriu que fosse levantado quais serão os87
usuários que sofrerão a cobrança dos recursos hídricos para que se possa ter uma88
conversa direta com esse público. Janaína leu a Minuta de Deliberação da Metodologia89
de Cobrança pelo Uso de Recursos Hídricos, que estabelece os critérios e normas e90
define os mecanismos e valores de cobrança pelo uso de recursos hídricos na área de91
atuação do CBH MU1 e paralela a leitura, foram feitos ajustes no texto. Em seguida o92
documento foi submetido à aprovação dos conselheiros e estes aprovaram a Deliberação.93
Janaína seguiu para a aprovação do calendário de reuniões ordinárias para 2023 que94
depois de algumas sugestões ficou definido: 16 de fevereiro, 11 de abril, 15 de junho, 1595
de agosto, 19 de outubro e 12 de dezembro. Em seguida foi colocado em discussão se as96
reuniões irão ser todas presenciais e itinerantes ou alternar entre forma híbrida e online.97
Nesse contexto ficou acordado conforme as datas já mencionadas as seguintes98
modalidades: Águas Formosas/MG, online, Nanuque/MG, online, Poté/MG e online. No99
momento de comunicados dos conselheiros Antônio Marcos (IEF) informou que está com100
uma visita agendada da empresa Ângulo com o objetivo de executar um projeto101
futuramente em relação ao processo de restauração da APA e também vinculado o102
pagamento por serviços ambientais. Janaína convidou os conselheiros para participarem103
de uma visita técnica em uma propriedade rural localizada em Poté/MG, com o objetivo de104



conhecer o componente florestal e agrícola do território no dia 30 de novembro. Em105
relação ao Plano de Ação Territorial(PAT) Minas-Capixaba que visa vincular as espécies106
ameaçadas de extinção, já citado em outra reunião, Janaína informou que está sendo107
adquirido os insumos e materiais para fomentar cinco propriedades. Em seguida destacou108
que 3 propriedades são na bacia do Mucuri: uma em Ouro Verde de Minas/MG e a outra109
em Itambacuri/MG. O projeto abrangerá: saneamento rural, sistema agroflorestal com110
pasto rotacionado, horticultura agroecológica e manejo do solo e da água. Continuou111
dizendo que em dezembro ocorrerá uma visita técnica em uma das propriedades e que112
vai ser em Ouro verde de Minas/MG com a equipe do PAT Minas -Capixaba e convidou113
os conselheiros. Luís Ricardo informou que as atividades dos Planos Municipais da Mata114
Atlântica estão em desenvolvimento, pois já ocorreram algumas etapas: audiências115
públicas em Ladainha/MG, Poté/MG, Mucuri/BA e Teófilo Otoni/MG e a previsão de116
entrega final da etapa de construção do Plano é em fevereiro/2023. Nada mais a tratar,117
Janaína Mendonça Pereira, deu por encerrada a presente reunião, da qual, eu, Daiane118
Silva Cardoso lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à aprovação do Comitê.119
A reunião foi finalizada às 12h10min.120
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Ata da reunião aprovada em 16/02/2023127
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__________________________________130
Janaína Mendonça Pereira – Presidente do CBH MU1131
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Daiane Silva Cardoso – Secretária do CBH MU1133
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